
PRIMER HIJO ADOPTIVO DE LA VILLA DE RAFAL A D. JOSEP FRANCÉS 

GÓMEZ. 

 

Por Antonio Mula Franco 

Cronista de la Villa de Rafal. 

 

 

ACTO DEL NOMBRAMIENTO EN EL PLENO EXTRAORDINARIO DEL 

AYUNTAMIENTO DEL 18 DE ABRIL DE 2024. 

Habiendo recibido , el día 26 de enero de 2024, la instancia de la presidenta de la 

Asociación rafaleña para la cultura y la amistad, ARCA, Dña. Alejandra 

Hernández Clemente, con registro de entrada en el Ayuntamiento, el 26 de enero 

de 2024, en nombre de todos los componentes de la junta directiva que avalaron 

la petición de solicitar que se tenga a bien promover que sea nombrado Hijo 

Adoptivo, a D. Josep Francés Gómez, pasé a informar, según petición hecha por 

dicha Corporación Municipal, a través de su alcalde, D. Manuel Pineda Cuenca. 

Me resulta bastante difícil poder plasmar el espíritu de una persona cuya 

implicación con el pueblo ha sido plena desde su incorporación en 1987 a Rafal, 

destinado, junto con su esposa Dña. Dolores Mira, para tomar ambos posesión de 

su plaza de maestros en el Colegio Público “Trinitario Seva” de Rafal, siendo 

hasta ahora vecinos de dicho pueblo. 



Según nos ha relatado Dña. María del Carmen Albero Ferrández, antigua alumna 

suya y actual directora del Colegio “Trinitario Seva” que, habiendo llegado al 

colegio en 1987, como ya hemos indicado con anterioridad, asumió la tutoría de 

tercero de primaria (promoción de alumnos/as nacidos en 1979) en el colegio ya 

derruido que estaba situado en la actual Plaza de España. 

Aquí y con esta primera Promoción ya empezó su incansable labor docente junto 

con su magistral desarrollo respecto a los aspectos culturales, siendo dicha 

promoción especial para él, ya que fue su tutor hasta octavo, con el que realizaron 

el viaje de fin de curso en tres autobuses a Disneyland-París. 

Además, sin olvidar sus raíces, según me han informado, ha llevado a casi todo 

Rafal, alumnos y padres, a Bocairent, su pueblo, haciendo de guía y teniendo su 

casa abierta para todos. 

También, llevó a los alumnos del centro, siendo yo testigo, a la Universidad de 

Alicante, con un maravilloso espectáculo llamado “Tarzán” al que acudieron 

todos los alumnos de la Escuela de Magisterio. Fue todo un éxito. Según me 

cuentan, posiblemente fuera uno de los grandes espectáculos en los que se 

convirtieron sus clausuras del curso, llamada “Aula de fantasía”, y a la que al final 

acudían no solo los alumnos sino todo el pueblo. 

Su labor en el centro fue la que nos permitió empezar a conocerlo, creándose así 

la figura de “el maestro”, “Don Pepe” o “Don Pep”. Pero su energía, su capacidad 

para envolvernos, su saber estar, el tener siempre una mano tendida... en 

definitiva, sus mil cualidades, permitieron que se hiciera querer, y pronto hicieron 

que su labor traspasara las aulas y pasara a formar parte de Rafal y de sus gentes. 

Ese carácter trabajador y entusiasta lo llevaron a ser tutor, jefe de estudios hasta 

el año 2004 y director del colegio 2005-2008, transmitiéndonos sus conocimientos 

y volcándolos en muchas generaciones de una forma espectacular. Asimismo, 

cuando abrió sus puertas el instituto de secundaria de Rafal pasó a formar parte 

del elenco de profesores como titular de “valencià” hasta que se jubilara en 2014. 

Su lengua materna además siempre nos la ha acercado a esta vega, llevándole ésta 

a ser presidente de las pruebas de la “Junta Qualificadora de Coneiximents de 

Valenciá”. 

Su ocupación no se detuvo en la labor docente, valorada muy positivamente por 

todas las promociones de alumnos a los que ha impartido clase y con muchos de 

ellos he tenido la suerte de poder hablar y pedirles información, sino que, a lo 

largo de todos estos años, ha participado vivamente y plenamente en muchas de 



las actividades culturales y festeras de Rafal, mostrando un gran afecto e interés 

por el pueblo. 

Ha sido miembro de la Comparsa Moros Al-Rafalíes, llegando a componer el 

himno de la comparsa mora, creando él la letra con la música de Ángel Lasheras. 

Ha sido organizador del Campeonato de Golf Virgen del Rosario de Rafal, que ya 

alcanza este año su XX edición. 

Fue secretario de la Comisión del 375 Aniversario Villa de Rafal. No sólo se limitó 

a estar en las diferentes reuniones, sino que aportó muchas y buenas ideas en todos 

los campos. Aquí, como presidente, creo que puedo aportar su gran trabajo dado 

su vasto conocimiento de la historia, en general, y la específica de nuestro pueblo, 

su gran pasión. En este apartado aportó muchísimo material docente, muchas 

conferencias con alumnos, visitas guiadas a la iglesia, trabajos didácticos, 

materiales históricos y un sinfín de relatos sobre el Marquesado de Rafal, 

incluyendo la construcción de la barraca, símbolo de nuestra anterior vivienda. 

Algunos ejemplos: 

• Crónica: Los orígenes de Rafal y el 375 aniversario del Marquesado de 

Rafal (2015) 

• Crónica: La creación del Museo Etnológico (12 de septiembre de 2015) 

• Crónica: Tres conferencias sobre Rafal: su historia, la Iglesia y la barraca. 

(25 de septiembre de 2016) 

• Crónica-conferencia: Recorrido histórico por la parroquia de Nuestra 

Señora del Rosario de Rafal (2015). 

• Arca: Rafal en el recuerdo: La barbería de Julio (mayo de 2022) 

• Artículo: La manera de hablar de Rafal (11de julio de 2022) 

• Pregón de las fiestas patronales en honor a la Virgen del Rosario de Rafal 

de 2015. 

• Y muchas cosas más…  

Es miembro de la Comisión “Orgullo de Rafal”, habiendo creado los estatutos 

para valorar los méritos de las personas elegidas. Además de la preparación y 

presentación de todas las convocatorias en las que conocía a todos los premiados, 

desarrollando sus méritos y estimulándolos a que siguieran por el camino del 

esfuerzo y la constancia, por eso de “Quien lo persigue, lo consigue”  

Ha presentado varios eventos en las actividades que se han realizado en el pueblo, 

como la magnífica presentación de “Uno de los Nuestros” de José Antonio 

Cayuelas. Del mismo modo, la conferencia del catedrático de Historia 



Contemporánea de la Universidad de Valencia, D. Jesús Millán García-Varela, con 

el título: “Capitalismo agrario y rentismo: estructura y relaciones sociopolíticas 

en la comarca, 1830-1940”, con un gran nivel y una gran capacidad didáctica. 

Una de sus actividades más laboriosas es la de creador y montador del Belén de 

Rafal, llevando a cabo la organización y dirección de su montaje todos los años, 

en los que la innovación e inclusión de elementos característicos del pueblo, como 

la “Graná” y otros edificios le ha dado un matiz mucho más personal y singular 

que el de cualquier otro pueblo. Cada año se supera con innovaciones diferentes 

que lo hacen mucho más valioso. 

Ha asumido la Vicepresidencia primera de nuestra asociación para la Cultura y la 

Amistad, ARCA.  

Cuando en la Comisión del 375 aniversario de la Villa de Rafal se tomó la decisión 

de la creación de un museo etnológico, él, siendo uno de los promotores de la 

creación del Museo Etnológico Municipal, asumió dicha responsabilidad, 

dedicándose activamente a conseguir la donación o cesión de parte de los fondos 

del citado museo y de su mantenimiento, ocupándose de la catalogación, el listado 

de personas, la llegada, la fecha, además de la celebración del Día de los Museos 

con infinidad de actividades: puertas abiertas, lectura del Quijote, encuentro de 

motos antiguas, etc. 

Su implicación en las fiestas de las calles con todos los vecinos ha sido una de sus 

constantes, creando climas de afabilidad, generosidad y empatía con todos ellos, 

además su respeto y colaboración han sido plenas con personas de cualquier 

ideología, algo poco habitual en los tiempos que corren. 

No me cabe la menor duda que sus 37 años en Rafal han dejado una gran huella, 

en él y en nosotros. Me he dejado para el final el magnífico pregón de las fiestas 

de la Virgen del Rosario de 2015, en el que he podido comprobar su plena 

integración con el pueblo a través de los innumerables determinantes posesivos 

utilizados, por ejemplo: “Hablar de nuestro pueblo, hablar de nuestra historia 

reciente y de nuestras fiestas patronales es un lujo, un placer, un honor y vale la 

pena.” Otro más: “Nuestra manera peculiar de hablar, de sentir, de entender y vivir 

nuestro pueblo” 

Por todo lo relatado y muchas más cosas, posiblemente desconocidas, podemos 

considerar a Don Josep Francés, “Uno de los Nuestros”, siendo, con la confianza 

de ver cumplido un deseo que creemos es el sentimiento general de todos los 

rafaleños y rafaleñas, Hijo Adoptivo de Rafal. 



Quiero dejar constancia de que es un informe, sin más objetivo que aportar y dar 

argumentos a los órganos que deberán tomar las decisiones pertinentes y decisivas 

respecto a la petición hecha con anterioridad. 

El señor alcalde, me dio las gracias, como Cronista de la Villa de Rafal por el 

trabajo de investigación y recopilación, indicando que no nos puedes faltar y que 

Rafal te necesita, ya que este tipo de trabajos son imprescindibles.   

A continuación, le dio la palabra a la concejala portavoz del PP, Dña. Dolores 

Navarro que expresó su conformidad con el informe presentado, reforzando 

alguno de sus puntos por el conocimiento que tenía como gran conocedora de la 

persona propuesta. 

Comenzó dando las gracias al Cronista, a ARCA por formalizar la petición, 

siempre pensó que lo de adoptivo le era raro porque siempre había creído que era 

hijo natural, con permiso de Bocairent. Que había sido testigo de todo lo que 

aporté en mi informe y que lo ratificaba. Que sus hijos habían sido alumnos y que 

había visto muchas aulas de fantasía. Su coincidencia con Pep en el instituto, en 

las fiestas, moros y cristianos, del mismo modo en el resto de intervenciones 

culturales, su magnífico pregón, el museo, los belenes, y, sobre todo, el tesón, el 

esfuerzo y su cabezonería en conseguirlo todo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Lo maravilloso que recuerda de su paso por el hoyo 19 como cónyuge. Lo bien 

que hacía de cicerone en su pueblo y que era más rafaleño que nosotros. 

Acabando, agradeciéndole, que, en Rafal, al menos, “tot el mon puga parlar una 

sola paraula en valencià” y que le quedaba mucho por hacer y que estaremos 

contigo. Enhorabuena.  



Del mismo modo, se le concedió la palabra a la portavoz del PSOE, Dña. Noemí 

Cutillas, que expresó, que esta propuesta que traemos hoy a este pleno es 

ampliamente apoyada por la mayoría de toda la población de Rafal y que es 

ampliamente merecida y, sí que te quiero decir, que nos has llegado al corazón a 

todo Rafal. Terminó indicando que “aquest nomenament és ampliament merescut 

des d’el cor de Rafal i que hui seràs fill adoptiu del nostre poble que és el teu”.  

Al no presentarse ninguna objeción al informe, se dio paso a la votación cuyo 

resultado final fue por unanimidad de todos los miembros del consistorio, con el 

consiguiente estallido de aplausos. Una vez conseguido, se le dio la palabra a la 

concejala de Cultura para que hiciese lectura del protocolo establecido. 

Por todo ello, tanto yo como todos mis compañeros y compañeras de la 

corporación, cuando la Asociación Rafaleña para la Cultura y la Amistad 

(ARCA), propuso el nombramiento por sus méritos singulares y quedaron lo 

suficientemente acreditados por el informe del Cronista para la concesión del 

título de hijo adoptivo, en virtud del Reglamento de Honores y Distinciones de 

este Ayuntamiento, en pleno, todo el equipo de gobierno por UNANIMIDAD 

acordó: 

PRIMERO: Nombrar a D. Josep Francés Gómez, como Hijo Adoptivo de la Villa 

de Rafal, por su trayectoria humana, artística y profesional como maestro, por 

haber llevado el nombre de Rafal por todo el mundo y por su participación en 

muchas actividades culturales y festeras del municipio. 

SEGUNDO: Comunicar el nombramiento al Sr. D. Josep Francés Gómez, 

cursando invitación al acto público solemne donde se realizará la entrega del 

diploma donde acredita el título de Hijo Adoptivo de la Villa de Rafal. 



TERCERO: Inscribir en el Libro de Registro de Honores y Distinciones el título 

concedido para que quede constancia de su entrega. 

Ahora sí, el Sr. alcalde tomando la palabra dijo que, al menos, le dejara decir las 

cuatro frases que se había preparado. “Pep, hoy Rafal te ha demostrado que te 

quiere, que t´estima molt, porque siempre das lo mejor de ti y hoy te lo demuestra 

de esta forma, siempre das lo mejor de ti. Nos has impregnado de todos tus valores 

y es lógico que deseemos agradecértelo de la mejor forma que podemos hacerlo 

y todo, Pep, todo siempre será poco. Ya eres el primer Hijo Adoptivo de Rafal, 

por lo tanto, lleva el merecido título con mucho orgullo. Enhorabuena Pep, a ti, a 

Lola y a tus hijas. Disfrútalo y repito que Rafal t´estima mol”. Seguidamente, le 

indicó a Don Josep que subiera al estrado para que dirigiera unas palabras al 

público que abarrotaba el salón de plenos. 

 

D. Pepe, empezó diciendo: 

Primero que nada, solo dar las gracias a esta Corporación Municipal que habéis 

sido muy amables y condescendientes conmigo. Con estas palabras que ha tenido 

Tono conmigo tan maravillosas, he tenido que hacer un esfuerzo muy grande por 

no llorar; gracias a toda mi familia que ha estado conmigo; a Paquito Manresa que 

lo sabía todo y no me había dicho nada; a Pepe Arronis que fue mi primer alcalde 

y que hice un belén municipal con él; a mis dos exconcejales de cultura, con 

Ernesto que es el artífice de que todas las actividades las podamos hacer por su 

gran empeño y trabajo; a D. Jesús que ha venido aquí y que nos juntamos todas 

las Navidades para preparar el belén, cuándo puede ser hacer actividades, los 



niños del catecismo. Cuando teníamos que hacer un recorrido histórico nos habría 

las puertas junto con Adelita; muchas gracias Alejandra porque también hemos 

trabajado y colaborado mucho y bien; y gracias a todas las personas también. 

Me llena tanto de ilusión que me gustaría tener una buena verborrea para hablar, 

pero yo no soy Tono. Al menos me gustaría dar un abrazo a todo Rafal, pero como 

no puedo dárselo a todo el pueblo, sí que puedo dárselo a toda la corporación 

municipal que son los depositarios del voto y la confianza de todo el pueblo. 

Uno a uno fue dando el prometido abrazo, afectivo y cariñoso, con gran emoción. 

Con una gran ovación y las felicitaciones de todos los que allí estábamos acabó el 

acto, cerrándose en su casa con un abundante y delicioso aperitivo como 

deferencia del Primer Hijo Adoptivo y su familia. 

 

 

 

 


